

Union internationale des Alsaciens

Un parfum d'aventure



Cette manifestation, qui s'est déroulée sur le parking du Super U de Truchtersheim, a été inaugurée vendredi dernier par le président de l'Union internationale des Alsaciens, Gérard Staedel, et Julien Vogel, maire de Truchtersheim. Photos Germain Schmitt

L'Union internationale des Alsaciens vient de tenir son congrès annuel à Truchtersheim, en présence de plus de 300 personnes. L'occasion de découvrir ces Alsaciens qui font fructifier la vigne aux quatre coins du monde.

Sur le parking du Super U de Truchtersheim, l'une des meilleures caves à vin de la région selon les connaisseurs, quatre vigneron alsaciens ont présenté leur production. Rien de plus normal, me direz-vous... Pas tout à fait, car au lieu des traditionnelles flûtes d'Alsace, ils avaient dans leurs cartons des vins du Chili, du Liban, de Hongrie et d'Espagne.

Dominique Massenez s'est expatrié au Chili il y a 25 ans, où il a créé le Château Los Boldos, à une centaine de kilomètres au sud de Santiago. Une entreprise florissante qu'il a vendue il y a trois ans au premier groupe vinicole portugais, Sogrape Vinhos, qui ne possédait pas encore de vignoble au Chili. Sur les 350 hectares de vignes qu'il exploitait auparavant, le vigneron alsacien en a conservé 60 ha et les a baptisés The Massenez Family Wine Estate. Dans ce domaine, naissent des super premium wines, comme la gamme Donum, vendue en caisses en bois de six bouteilles. Le blanc est un assemblage de sauvignon blanc et de semillon, le rouge un assemblage de merlot, de cabernet sauvignon et de

carménère. Ces vins, explique Manou Massenez, qui représentait son frère lors de cette présentation originale, ont su conquérir les plus grandes tables françaises. Ils figurent par exemple à la carte de l'Auberge de l'III à Illhaeusern. Le domaine Massenez commercialise une autre gamme de vins, Flaviata, diffusée essentiellement dans les restaurants vendant le vin au verre, comme la Vignette ou le Petit Tonnelier à Strasbourg. Et pour ceux qui souhaiteraient partir à leur découverte, ces vins sont vendus à la distillerie Massenez à Dieffenbach-au-Vall.

La vie de château

Toujours outre-mer, mais plus près de chez nous, « l'escale » suivante a emmené le public au Liban, avec les vins étonnants du Château Khoury. Ce domaine familial a été créé en 2002 par Raymond et Brigitte El Khoury (lui est Libanais, elle est Alsacienne). Installé sur les contreforts est du Mont Liban, il a fait ses premières vinifications en 2004. L'année suivante, leur fils Jean-Paul a rejoint ses parents après avoir obtenu son diplôme d'œnologie à la faculté de Reims en France. Situés à 1 300 m d'altitude, les vignes offrent un panorama à couper le souffle sur la vallée de la Bekaa. Elles sont plantées de cépages classiques du Liban (cabernet sauvignon, merlot, syrah, cabernet franc), mais aussi de cépages typiquement alsaciens (pinot noir, riesling, gewurztraminer, pinot gris). Château Khoury est le premier domaine au Liban à cultiver ce type de cépages.

En pleine période de vendanges, Jean-Paul El Khoury a dû renoncer à faire le déplacement en Alsace. Aussi, une amie s'est-elle proposée de le représenter à Truchtersheim. Colmarienne d'origine, Alexandra Baduy vit au Liban, pays dont son mari est originaire, mais elle revient régulièrement en Alsace durant les vacances. L'espace d'un week-end, elle s'est transformée en ambassadrice des vins du Château Khoury.

Un penchant pour les cépages autochtones

D'une superficie de 13 ha, le domaine Sick-Dreyer, à Ammerschwih, est réputé pour ses vins d'Alsace, particulièrement son kaefferkopf. Son originalité, c'est d'avoir étendu son activité en dehors de la région, et ce depuis des années. « Nous comptons beaucoup de ressortissants hongrois parmi nos clients. À la chute du mur de Berlin, ils nous ont demandé de les aider à remonter leur vignoble », explique Étienne Dreyer, âgé de 42 ans. Son père, Pierre Sick, effectue une tournée en Hongrie durant l'été 1991 et tombe sous le charme du Château Vaskapu, un domaine de 6 ha situé à Mohács, dans le sud de la Hongrie. Il décide alors de se lancer dans l'aventure. « De grandes maisons de vins françaises sont allées s'installer en Californie. Nous, nous avons saisi l'opportunité de racheter un domaine près de chez nous. La distance entre Ammerschwih et Mohács est de 1 300 km. À l'époque, ce n'était pas plus long

que d'aller à Bordeaux... » Les vignes ont été arrachées et replantées en cépages autochtones (kadarka, harslevelü). La première récolte remonte à 1996.

« Les vins rouges constituent l'essentiel de notre production, mais nous produisons également des vins blancs et rosés », explique Étienne Dreyer. Une part importante est vendue sur place. « Une gigantesque zone d'activité industrielle s'est créée à proximité du Château Vaskapu. Les entreprises qui s'y sont installées nous sollicitent car elles souhaitent s'approvisionner en vins locaux ». Un certain nombre de bouteilles sont exportées, d'autres sont expédiées au domaine familial, à Ammerschwih. Étienne et son père se rendent régulièrement en Hongrie, le domaine étant géré par deux employés. « À notre arrivée, les choses ont été assez faciles mais très vite, les normes européennes nous ont rattrapés... En revanche, l'exportation est plus aisée depuis l'entrée de la Hongrie dans l'Union européenne ».

Benoît Dreyer, le frère d'Étienne, a choisi des latitudes plus méridionales. Après avoir roulé sa bosse dans de nombreux pays (Californie, Australie, Argentine), il s'est installé en Espagne en 2001, où il s'est marié. « Mes enfants sont nés là-bas », précise-t-il. Titulaire d'un BTS viticulture-œnologie du lycée agricole et viticole de Rouffach, il travaille comme consultant pour une cave coopérative, avec laquelle il entretient d'excellentes relations. « J'élabore mes propres vins à partir des parcelles que je sélectionne et je les exporte, essentiellement vers la Grande-Bretagne ». Ces vins sont commercialisés sous la marque Hacienda Uvanis. « J'ai également ma propre marque, Castillo de Tafallo ». Benoît s'occupe en outre de l'activité export du domaine familial d'Ammerschwih.

Anny Haefel



Manou Massenez présente la gamme de vin chilien Donum, vendue en caisse bois de six bouteilles.



Étienne Dreyer : un château en Hongrie.



Benoît Dreyer est consultant dans une cave coopérative espagnole.



Durant deux jours, Alexandra Baduy s'est transformée en ambassadrice des vins du Château Khoury.